

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id. Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES. Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA. EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA. Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo DIRECCION Y REDACCION PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL GENIO DE NAVARRA.

(Continuacion).

Los montes Pirineos son una cordillera de la Europa meridional que extiende sus últimos eslabones por la proximidad del Océano. De aquí el perpetuo combate entre la sombra y la luz, entre el rayo y la nube; ni la sequía pertinaz propia de los climas meridionales es posible, ni las lluvias inacabables ó las brumas perennes del Septentrion tampoco. El día que empieza sonriendo en la aurora, acaba por llorar á la tarde; otras veces, los vapores matinales se disuelven con los rayos del sol, y diríase que se renueva la gran dispersion de los espíritus tenebrosos ante la espada de los Arcángeles. Los más opuestos contrastes se suceden en un instante; ahora muere la carne el látigo helado del invierno; luego canta la primavera. Las nieblas tupidas y espesas, con su color de ceniza cernida yacen aplomadas en los valles y ocultan la erguida actitud de las montañas. Sopla levemente el norte, y aquellas masas vaporosas, aquel mar de los limbos, se ponen en movimiento. Como la humareda de un incendio, se elevan y extienden; poco á poco toman formas redondeadas, nubosas; la luz las penetra; los tintes cenicientos se platean, las mallas grises se sueltan y distienden; después el aire las dilata y se tornan azules, transparentes, color de cielo ó de mar tranquilo; las formas diluidas en el claro oscuro crepuscular de las brumas, surgen y resucitan; al través de la azulada cortina, los prados y los árboles esmaltan el paisaje con sus verdes vivos ó sombríos que las lluvias ó la aguada refrescaron; la luz solar filtrada en las bajas nubes se descompone y quiebra, según sean los reflejos, en matices opalinos, verdosos ó dorados; á lo largo de los montes, como el adusto entrecejo de un Titan pensativo, quedan largas fajas de nieblas parduzcas. Allí brilla la cumbre granítica; aquí negrea el valle; más lejos, la floresta levanta los velos que le tendió la noche. El sol invade el horizonte y se ensenorea del espacio, y lo ocupa todo con su magestad y magnificencia, cual le correspondía al Rey del mundo. Y las nubes y las nieblas, atraídas por él como las mariposas por la luz, van subiendo lentamente, y se inflaman y encienden, mostrando en su purpúreo fondo cuajados centelleos de bronce y oro, hasta que se dispersan por la atmósfera en grupos pajizos y nacarados. Otro espectáculo grandioso del Pirineo navarro es la brusca invasion de las lluvias en las postrimerías del periodo otoñal. Las borrascas establecen brutalmente su imperio, como las avalanchas caen! El

cielo palidece de pronto; detras de las crestas de las montañas aparecen las crestas de las nubes, hinchadas y de color de plomo; una primera bocaada de viento, á manera de fugaz, pero característico prodromo, levanta espirales de polvo mientras las hojas ruedan con un chasquido sordo, como de pergamino viejo; de las márgenes de los riachuelos, de las véras de los bosques, de los hondos valles se alzan, unas tras de otras, las nieblas hasta entoces invisibles; aquella repentina ascension de lo informe sobrecoje. Parece que se asiste á la florescencia de algun lúgubre ensueño, ó que la tierra abre sus sepulcros y dá libertad á los muertos. El sol agoniza lanzando algunos rayos de color de fuego, de ese mismo color con que brillan las hogueras entre las sombras de las ferrerías. Y al atravesar las apiñadas filas de los fantomas, entre los pliegues de sus sudarios serpentea la luz como si se desvainasen espadas ó se alzaran lanzas. Pero la lucha dura poco; los vapores de arriba y los de abajo se funden; la claridad queda ahogada y su lugar lo ocupa una penumbra blanquecina, inmóvil y opaca, más tétrica y borrosa que los mares del caos. Entonces rusueña una queja; algo semejante al balbucear de un lamento: es el huracán que se acerca. Se escuchan ayes, voces extra-humanas que se disputan, zumbidos de caverna, sacudimiento de árbol, rodar de peñas; un silvido agudo que se retuerce y comprime, y luego se extiende en vertiginos espirales, un clamoreo, un rebotar, una explosion desesperada de los claridos del abismo. Las nubes se abren y la lluvia descendiendo fria, copiosa, menuda, hora tras hora, dia tras dia, rayando con sus gotas el fondo gris de las nieblas, con tan pertinaz continuidad, con tan inacabable chorrrear, que la impresion de hallarse todo como diluido en el agua penetra en las almas, ensombrecé los pensamientos y hace dudar el sol.

Desde el Pirineo, raíz geológica de Navarra, las montañas se van extendiendo en lenta progresion decreciente. Las estribaciones y derivaciones de Encia y Urbasa por un lado, y las de la sierra de Leizor por el otro, forman como los extremos de una inmensa herradura. Navarra que ha alcanzado toda su amplitud en la region montañosa, al tocar la llanura se estrecha y amengua, mejor dicho, se pierde en aquellas planicies, puntos de interseccion de Aragon y Castilla; la geografía profetiza la historia. La llanura que desde Tafalla intentó en vano salvar las asperezas del Carrascal para tocar en Pamplona, como una herida que se ensancha á com pás que se busca el agujero de entrada, toma posesion de la tierra. Allí está, fácil

y abierto, el gran camino de las invasiones, el defecto de la coraza que ha de permitir hundir el hierro en el corazon de Navarra: en vano intentarían cerrarlo los rudos y valentísimos pueblos que lo habitan. Los huesos del extranjero blanquearán más de una vez aquella comarca, pero las influencias morales que son las que asimilan é igualan, no encontrarán valladar. El Monte Jurra, el centinela avanzado de los montes euskaros levanta inútilmente la cabeza; quien allí lo domina todo es el Moncayo, el gigante aragonés.

Los valles, cuanto mas cercanos al Pirineo son más angostos y profundos. Su aspecto va cambiando, según nos acercamos á la tierra llana. Los bosques de p nabets, olmos, abetos, hayas, eucinas y robles; los frescos prados, los maizales y castañales, la perene verdura esmaltada de bordas y caserios, las encañadas surcadas de arroyuelos y riachuelos, ceden el paso á un paisaje más severo: las laderas y las alturas se ven despojadas de vegetacion, ó á lo sumo cubiertas de jarales y malezas; en los repliegues del terreno ó en las orillas de los rios, los chopos levantan sus esqueleros troncos, en los sitios mas resguardados, la vid se ensaya á vivir, preludeando su soberbio desarrollo de otros zonas ya cercanas; las piezas de trigo amontonan sus grises terrones levantados por las lavas; de cuando en cuando un pradere interrumpe la árida coloracion de la tierra. La belleza de esta region se encuentra en la mayor amplitud de los valles, en el desarrollo del horizonte, en el contraste del monte y del llano, en la línea azul y quebrada de las sierras circunvecinas, en los accidentes continuos del terreno. Hay que mirarla de alto ó de lejos; de cerca, si se repara en los detalles, es vulgar y prosaica. Pero el encanto del conjunto es grande; exhala un dulce y melancólico sentimiento mezcla de pena y de esperanza, como todo lo que es transicion.

La tercera zona es el vivo contraste de la pri nera; el cielo azul de la España meridional sonrie perpetuamente; las rudas producciones de las montañas están sustituidas por dulcísimas frutas, por sabrosas verduras, la viña tazija los llanos y trepa por todas las colinas; el verdor sombrío de los olivos corta la amarillenta superficie de las tierras de pantraer; las huertas son jardines y los jardines, orientales vergeles. La primavera es allí una apoteosis; los colores y los perfumes dan una fiesta; el sol derrocha su luz de oro y sin embargo, es vencido por los matices de las flores; del murmullo de los arroyos nadie se averría escuchando el gorjear de los pájaros enloquecidos. El aire límpido y trasparente como el agua de las rocas, dá

relieve á todos los objetos, y por la noche, cuando la luna lo invade, orgenta y azulea la campiña convirtiendola en el paisaje encantador de los sueños. Se echa de ménos, en aquel cuadro, el blanco velo de las sultanas y el apasionado ritmo de las serenatas de Venecia. El ruís fior trina como en el jardín de Julieta y los astros centellean como en el puro cielo de Grecia. Pero no busqueis soberbias bellezas fuera de dos épocas: ó cuando la primavera entona el himno de la resurreccion, ó cuando el otoño preludia la elegia de la muerte. El clima escesivamente violento de la Ribera trunca al oasis en cementerio; el viento norte que galopa por la llanura en libertad salvaje, quema tanto como el sol canicular; la aridez sucede á la sequía y el que ha contemplado esa tierra antes de que una ú otra se establezcan, despues no la conoce.

Al salir de las puertas del «jardín de Navarra» se tropieza con las estériles llanuras de las Bardenas, con los deshabitados inhospitalarios, con las yermas estepas de sabor africano que abren téticamente la desolada sucesion de los páramos del interior de España.

El contraste y oposicion que en bien de los ideales del arte se nota entre las tres zonas de Navarra, son relativamente modernos. Hace algunos siglos la selva era la prolongacion de la montaña: en el siglo XV Tafalla y Olite tomaban á sueldo al ballestero Pedro Ferrandiz de Añena para que «continua nente cazase y destruyese los venados y ciervos que causaban grandes daños en las mieses y viñas.» Hoy ni las montañas conservan el arbolado; la colicia y la desidia de quien debiera velar por ella, están talando nuestra riqueza prestal; lo que la asoladora hacha del hombre no consigue, lo logra el diente incansable de la cabra. Es una fiesta de caribes ó una invasion de Atila. Con el árbol desaparece cierto género de cultura, cierta situacion económica, cierto estado social, cierta civilizaci6n, porque en este mundo las causas físicas producen resultados morales. El pequeño propietario cede el puesto al grande y el colono al proletario. A la vez que los árboles, se marcha el vascuence; y con el vascuence se marcha el pueblo euskaro, porque cambiar de lengua es «cambiar de alma.»

Yo tambien repito la triste frase del naturalista de Candolle al contemplar la decadencia de las especies arbóreas: «la medianta prevalecerá» y exclamo las acongoja las palabras dirigidas por Michelet á los bosques de la Lugadina:

«Queridos árboles, me pareceis hombres. Vuestro bosque enfermo, me recuerda el bosque humano. Lo que sufrís, es el rasgo universal del

(3) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

AL PIE DE LA CUBA.

(Costumbres Bascas)

Esto le disgusta en alto grado; es arrancarle la fibra más sensible de su corazon, porque vislumbra en periodo breve el término de su muy amado viaje. La contabilidad de las escancadoras no ofrece quebraderos de cabeza, y eso que en ocasiones se arma gran confusion y barullo; se fiand de la buena fé de los parroquianos. Cada consumidor al tomar el vaso vá cantando el número de los que debe; bigarrena, langarrena, amargarrena, (segundo, cuarto, décimo) y á la

conclusion de su tarea hace el resumen total y paga religiosamente. A veces, como la cuenta sube al vaso número veinte ó treinta, le cuesta más de un cuarto de hora de discusion el arreglarla, y se comprende.

Si la sidrería se ha abierto en un caserío, la decoracion varía; pues si bien en el fondo es la misma, en la forma presenta mayor colorido y abundancia de aire, luz y espacio. La gente, las cubas, las meriendas, todo es igual, más cambia la escena que generalmente se verifica en el establo de la casería; mientras el concurrente bebe, recibe el saludable aliento de vacas y terneros, oye la chillona música entre tinieblas, y cuyo autor se adivina siempre: un manso asno. Pero á capricho tiene, si quiere, el gran salon de la naturaleza para comedor, con la verde alfombra por mantel, y los frondosos árboles por toldo, y las diversas cocinas que al aire libre se improvisan para satisfacer su estómago.

Y vamos á conocer ahora este tipo amateur de la sidra.

Manuel ha hecho dinero con el tráfico de ganado y colocado sus intereses en papel del Es-

tado, Banco y sociedades de crédito, con cuyo objeto ha aprendido á leer, escribir y contar lo suficiente para poder enterarse diariamente de la cotizaci6n de la Bolsa; y como no tiene otro que hacer, se dedica exclusiva y buenamente á comer, pero á comer de lo lido, para descansar, así lo dice él, puesto que bastante ha trabajado ya con cuernos. Todas las mañanas dá su vueltita por el mercado, porque eso sí, para que gadó tanto dinero sino para comerse lo mejorcito que aparezca en la plaza? ¿para quién han de ser los primeros besugos, los primeros chipirines (calamares), las primeras lamparinas (percebes), las tiernas legumbres, la madura fruta, las producciones todas de la tierra, sino para Manuelito?

Al mediodía come espléndidamente, toma café y copa, y despues de terminada con calma tan importante funcion, se dirige pian, pianito, por carretera ó camino vecinal, según su destino, á donde le han indicado los aficionados que se vende la mejor sagardia. De gusto verle por esos caminos de Dios con el consiguiente bamboleo de su cuerpo hercúleo, su gran barba entrecana, una cara que parece un

sol, su pesado continente, el fardelito con la merienda en una mano y el garrote en la otra; andar algunos kilómetros hasta dar con la deseada mesquita. A la llegada saluda á sus conocimientos, que por lo regular son todos los fuertes bebedores, y se sienta en un banco al pie de la cuba; en seguida saca de su pañuelo fardel las provisiones: poca cosa, alguna merluza de ocho ó diez libras ó una tizada de sustanciosa carne, como que es astrero que conoce el paño; éntrela se le prapan, comienza su rosario de vasos, tomándose media docena para hacer boca. Le rodean sus amigos, admiradores y guasones que quieren tomarle el pelo, y alguno que otro caballero de hongo que ha cultivado su amistad en Madrid ó Valladolid cuando Manuel iba á estos puntos por asuntos mercantiles.

siglo. Siglo ingenioso, inventivo; pero poco amante de lo grande. Nadie trabajó mejor que él, para aplanar todo lo que se eleva. Nadie se cansó tanto como él, destruyendo las razas heroicas, extirpando los héroes.

La llanura es la duña del siglo y hace la guerra a la montaña.

La montaña del Cáucaso, donde há poco brillaba la más hermosa, la más altiva de las razas blancas; la montaña de Creta, el único país en el que la raza griega haya permanecido pura; la montaña Escandinava, las islas de los viejos reyes del mar; todo eso está arrasado, destruido, ó lo estará pronto.

Dónde están los nobles Indios de la América del Norte? Dónde los Galeses, una de cuyas hijas dió á luz el gran Shakespeare? Dónde los High-landers, despojados por la Inglaterra, muertos por ella en Waterloo?

El *platt-deutsch* marcha al Norte, para arrasar el país de Hamlet. La chata llanura de Rusia va poniendo á su nivel á la tierra de Sobieski y á la tierra de Carlos XII. Donde estaba la selva, se alzará mañana la vulgar hospedería de las turbas, ricas y groseras, que acuden á despreciar y á gozar.

¡Dios mio, no añades á esa lista de grandes muertos el nombre de la raza euskara!

(Continuará.)

Correspondencia.

Madrid 9 de Junio de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: al entrar esta tarde en el salon de conferencias de la alta Cámara. preguntó

—¿Qué hay por aquí?

Nada. Ni rumores importantes, ni alborotos; solamente algunas risas.

Esta es la verdad; pero, sin embargo, la sesión de hoy puede considerarse como la única que ha tenido la verdadera importancia, por cuanto en ella se ha pronunciado un discurso de seria oposición á la política del Sr. Cánovas del Castillo.

El que ha hecho esto, ó en otros términos, el héroe de la fiesta, no ha sido otro sino el Sr. Pelayo Cuesta, orador frío, sereno, impermeable, por decirlo así, y aunque no gran dilocuyente, de gran verbosidad cuando habla desde la oposición, pues cuando lo ha hecho desde el banco azul no ha solido dar pié con bola.

Este fenómeno que casi sin escepcion se produce en todos los políticos, comprueba (entre paréntesis) una cosa muy fríste, cual es que las oposiciones siempre tienen razon, ó lo que es igual que el gobierno, sea el que fuere, no la tiene nunca.

Antes de que hablara el Sr. Pelayo Cuesta no ha ocurrido nada notable ó juraron el cargo algunos senadores y punto.

El discurso de Pelayo Cuesta ha sido un proceso de la política conservadora. Y prescindo de la parte que ha atacado al gobierno por su conducta con la prensa, y á Romero Robledo particularmente por su habilidad electoral. Aunque ha dicho cosas muy buenas y en absoluto con gran fuerza de lógica.

Aunque ha hecho notar el *dón privilegiado* con que la naturaleza ha dotado al ministro de la gobernacion en materia de elecciones, hasta el punto de que pueda anunciar de antemano sin equivocarse el resultado que aquellos han de tener; aunque ha tenido sabrosas indirectas y atinadas pullas considerando al ministro en cuestion (que no estaba en el banco azul) como el más oprobado discípulo del *polaquismo*, fundado antaño por el Conde de San Luis, aunque todo esto ha hecho, y algo más, poco es, puesto que á los fusionistas se les puede achacar poco más ó menos lo mismo; y es menos todavía si se compara con lo que ha dicho respecto á la benevolencia con que Cánovas trata á la izquierda, al par de la inquina y animadversion que observa con el *partido liberal*, ó sean, los fusionistas.

Como tres y dos son cinco, ha demostrado Pelayo Cuesta que lo que Cánovas quiere no es el turno pacífico de los partidos en el poder que dijo el otro día, sino el turno de las constituciones.

La argumentación del ex-ministro fusionista es tan sencilla como irrefutable. «Sosteneis los conservadores—dijo—que la monarquía es inmanente, *consustancial* á la nacion, según se establece en la constitucion del 76; y la izquierda sostiene que la monarquía es una alta, altísima magistratura, invertida por la voluntad nacional expresada por el sufragio universal, para lo cual pide la reforma de la constitucion. No es, pues, el turno pacífico de los partidos lo que, al favorecer á la izquierda, pide el Sr. Cánovas, sino el turno de las constituciones.»

El Sr. Pelayo Cuesta ha hecho, por

tanto, admirablemente la causa de la fusion; y con vergüenza y todo deben mirarle los izquierdistas, que hasta ahora no han sabido hacer mas que planchas.

No se sabe como saldrá el gobierno del compromiso, es decir, cómo contestará al Sr. Pelayo Cuesta, que hace dos horas y media comenzó á hablar y no lleva trazas de dejarlo. Parece que le contestará Silvela, pues hasta muy entrado su discurso no han ido al Senado Cánovas y Romero Robledo. Estos dos ministros han conferenciado breves momentos con el de Fomento y el de Gracia y Justicia.

Un incidente ha demostrado lo que es Puñonrostro como presidente del Senado. Llamó al orden á Pelayo Cuesta porque este había pedido la palabra para una *alusión personal*, siendo así que, como le dijo Pelayo Cuesta, la había pedido para *alusiones políticas*, para lo cual permite extenderse el reglamente ó todo lo que se quiera. Este incidente que se prolongó bastante, ha hecho reír á toda la cámara.

El Congreso se ha constituido definitivamente esta tarde, sin mas novedad.

Suyo afectísimo,

El correspondiente.

Los estudiantes de Roma.

En una reunion celebrada por los estudiantes de la Universidad de Roma en el teatro de Rossini, se han tomado los siguientes acuerdos:

«1.º Los estudiantes de la Universidad de Roma; reunidos en asamblea general, se declaran por unanimidad constituidos en Círculo Anticlerical.

«2.º Encargan al comité protector que elija una comision compuesta de estudiantes de todos los partidos para redactar un reglamento del Círculo y de una federacion de las universidades italianas que unan á todos los estudiantes bajo una bandera contra el clero y el extranjero.

«3.º Acuerdan igualmente tomar parte con la bandera de la Universidad en la conmemoracion patriótica en honor del invencible héroe eterno enemigo del Pontificado.»

Aunque es claro que estos estudiantes usurpan el nombre de los demás, no puede negarse que el acto revela el espíritu que impera en la Universidad oficial de la capital del orbe católico.

Inundaciones en la República Argentina.

La ciudad de La Plata, nueva capital de la provincia de Buenos-Aires, ha sido inundada por el poderoso rio que baña sus riberas. Cuarenta edificios fueron destruidos, y han perecido más de cien personas.

En la Boca del Riachuelo, pequeño puerto de la misma provincia, han zozobrado catorce embarcaciones de varios portes.

En el interior las lluvias destruyeron las vías férreas, ocasionando el descarrilamiento de un tren, del cual resultaron 300 pasajeros muertos y 200 heridos.

El 2 de Mayo, á que alcanzan las últimas noticias, continuaban creciendolas aguas.

Pirámide enorme.

Está á punto de inaugurarse en Washington á orillas del Potomac una enorme pirámide que oscurece todos los edificios del globo. La altura de la pirámide, toda de mármol, es de 555 piés, es decir 25 más que las torres de Colonia, que á su vez son más altas que la gran pirámide de Egipto y que las torres San Pedro y de Estraburgo. La base de cada uno de los lados de la pirámide es de 55 piés, y se ha erigido en honor del fundador de la república americana. Un ascensor establecido á lo largo de la galería permite subir sin fatiga á la plataforma; y de distancia en distancia hay balcones para descanso del público, que puede contemplar uno de los más soberbios panoramas del mundo.

Se podrá penetrar en el interior de la pirámide, rodeada además de magníficos jardines. El monumento ha costado un millón de duros.

Sudan.

El Cairo 8 (tarde).—Telegramas oficiales anuncian que la ciudad de Berber se ha rendido, que una parte de su guarnicion ha hecho causa común con el enemigo y que la otra parte ha sido pasada por las armas.—*Fabra*.

Una carta del Emir al que el Mahdi ha confiado el mando en la provincia de Darfur, acusa al Jédive de ser cristiano porque hace causa común con los ingleses, y le amonesta para que reconozca al Mahdi.

El Jédive se dará por contento con que el Mahdi no entre en el Cairo. De todos modos, parece que han cesado todos los indicios de una campaña de otoño. Los ingleses no hacen preparativo alguno y se han suspendido las compras de caballos y otras medidas análogas.

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

CIRCULAR.

La Diputacion, constante en su propósito de que tenga debido cumplimiento lo dispuesto en la Circular de 28 de Setembre último, inserta en el *Boletín Provincial*, numero 11, y en el reparto de las coutas de contribuciones que deben satisfacer los Municipios, publicado en 7 de Febrero del corriente año, acuerdos ámbos encaminados á que el cupo de la contribucion correspondiente a cada trimestre se entregue en la D. positaria provincial dentro de los ocho dias siguientes á la terminacion del mismo; ha creído conveniente prevenir á los Ayuntamientos, que el importe del plazo que vencerá al finar este mes, lo entreguen sin escusa ni pretesto alguno en la mencionada Tesorería para el 8 de Julio próximo, en la inteligencia que de no hacerlo así, al siguiente día 9 se expedirán los oportunos apremios; debiendo además tener entendido que estas prescripciones serán ya aplicables para los trimestres sucesivos: que se guardarán los mismos periodos de tiempo para realizar los pagos en la Tesorería provincial; y que por consiguiente transcurridos los ocho dias siguientes al vencimiento de cada trimestre se expedirán los apremios contra los que resulten morosos, sin que preceda nuevo aviso. Pamplona 3 de Junio de 1884.—La Diputacion y en su nombre, Migl. María Zozaya.—P. A. del Secretario, Juan Lapietra, Secretario Interino.

Sesion del 3 de Junio.

Leida una instancia de Plácido Munárriz, vecino de Aráoz, solicitando se ordene al Alcalde presente nota detallada de las contribuciones que se le reclaman por la vía de apremio, se resolvió previniendo al recurrente que acuda en primer término ante el referido Alcalde, y enalzada si hubiera lugar, ante la Diputacion.

En los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Eulate y Villatuerta; visto el informe de la Seccion de Montes, se concedió al primero y se negó al segundo la autorizacion solicitada para la enajenacion de terrenos comunales de escasa importancia ó sobrantes de la vía pública.

Prévio informe de la misma Seccion se autorizó al Ayuntamiento de Echalar para vender al vecino D. Norberto Iturriz 90 robles que necesita para la reedificacion de su casa; y al Concejo de Claurriz para proceder á la roturacion y cultivo de 50 robadas de terreno comunal, destinando sus productos para las obras de la escuela.

Se aprobaron las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Azagra para el paso de la barca, autorizando á la expresada Corporacion para proceder al arriendo de ese servicio por subasta pública; y se autorizó igualmente al concejo de Urbiola para el arriendo de la carniceria con sujecion á la circular de 6 de Junio de 1868 y demás disposiciones vigentes.

Revista de la decena.

Enchidas de satisfaccion vienen las publicaciones vinícolas francesas, á causa de las noticias recibidas de todas las comarcas del país; pues aun en aquellas que se creyeron más maltratadas por las heladas, los viñadores están sorprendidos del maravilloso cambio que se ha operado en sus viñas.

En Carcasonne (Aude) han recobrado los negocios cierta actividad, los vinos chiquitos frescos son los más solicitados pero cada dia van escaseando más, vendiéndose desde 22 á 24 francos el hectólitro los de buena calidad. También en Narbona continúa la animacion iniciada en las transacciones y aun cuando no se hacen grandes acopios todos los dias se efectuan algunos negocios. Las viñas se acomodan perfectamente, allí donde no están enfermas, á los calores que han seguido á las últimas lluvias; en cambio en las floxeradas el mal hace rápidos progresos.

En Dijon (Cote-d'Or) las viñas progresan considerablemente desde mitad de Mayo, así es que los cosecheros tienen mucha confianza en el porvenir; tanto más cuanto que habiendo creído todo perdido, en muchas viñas aun recogeran una buena cantidad de fruto.

En Bordeaux (Gironde) las viñas se encuentran en plena floracion para la cual no es favorable la temperatura fría y húmeda que viene reinando desde fin del mes pasado, así es que los propietarios están inquietos hasta ver el resultado de este periodo crítico de la vida.

En Beziers (Herauld) van animándose cada vez más los negocios, en cambio en Certe reina todavía una gran calma. Los viñadores vegetan admirablemente los precios de los vinos débiles por lo general, apenas pueden sostenerse, pero hay que exceptuar los vinos superiores tanto indígenas como exóticos que se sostienen y siempre son buscados.

En Agen (Lot-et-Garonne) apesar de las muchas ofertas por parte de los cosecheros,

el comercio local permanece á la expectativa de lo que sobrevenga, las viñas dan muy buenas esperanzas, prosperan y se desarrollan de un modo notable y hasta parecen aminorar los estragos de la floxera.

Escasas son las noticias nuevas que respecto á España podemos comunicar á nuestros lectores.

En Huelva han mejorado mucho las siembras y arbolados, merced á la excelente temperatura que han venido disfrutando; las viñas presentan abundante muestra, apesar del roedor insecto que les ataca; los olivos ostentan abundantísima flor y los frutales todos cubiertos de fruto, se han esportado algunos vinos con destino á Francia.

En Valencia, particularmente en la comarca de Utiel todos los campos están admirables por lo que, á no sobrevenir una desgracia las cosechas serán extraordinarias y con este motivo los precios de los granos, aceites y casi todos los comestibles han descendido. El merca lo vinícola se ha animado bastante y aunque los precios no han subido los negocios han sido muchos, no bajando de cien mil las arrobas ajustadas en pocos dias.

En Tarragona, el tiempo y los campos buenos exceptuando algunas localidades donde las tormentas causaron algunos daños. El brote de la vid vigoroso pero no presenta mucho fruto; se van estrayendo algunas partidas de vino de clases buenas y se pagan de 29 á 32 pesetas la carga.

En Ciudad-Real reina un tiempo muy favorable para el campo y si no fuera por la langosta que tanto desarrollo ha alcanzado las cosechas serian muy abundantes; las viñas en buen estado; los negocios de vinos bastante activos, cotizándose los tintos superiores á 11 y medio rs. el decalitro, habiéndose vendido para París una partida de 100 bodegas de vino blanco al precio de 6 y 6 y medio reales el decalitro.

En Valladolid el tiempo muy bueno, así como el estado del campo; sin alteracion los precios del trigo y de los vinos.

En Salamanca los sembrados y prados inmejorables, los garbanzales bien nacidos excepto con las tierras demasiado fuertes; trigo á 36 reales fanega.

En la Rioja los cereales y los viñedos se hallan en muy buen estado, la demanda de vinos es regular.

En cuanto á Navarra, en la ribera el aspecto de los sembrados magnífico, lo propio sucede con los viñedos y olivares que ostentan abundante flor. Las transacciones siguen su curso aunque lentamente. En la zona central todo sigue prestando el mismo aspecto que indicamos en nuestra última revista escepcion hecha de algunas cebadas y trigos que se han echado por causa de las abundantes lluvias y su excesiva frondosidad. Los maíces bien nacidos, las patatas creciendo mucho despues de la última edra. Los garbanzos y demás legumbres ofreciendo grandes esperanzas. En la montaña ha llovido mucho y hasta ha nevado en algunos puntos.

(Revista Agrícola).

Filipinas.—Los sucesos de Samar.

El último correo del archipiélago dice sobre estos sucesos, en sustancia, lo siguiente:

A fines de Febrero se reunieron muchos indios en varios pueblos de la isla de Samar, al parecer para hacer una romería á Nuestra Señora de los Dolores, patrona de Bonga. Hablóse entonces entre ellos de catachismos que iban á ocurrir en el mundo.

Alguna fuerza de la Guardia civil, sabedora del estado de las pasiones, se dirigió al sitio de la romería, dispersándose entonces muchos indios, y quedando capturados unos 300 que allí se habían establecido en chozas con sus familias. Estos dijeron que la reunion se había verificado por las voces que corrian algunos predicadores hijos del país, de que el mundo iba á concluir.

Pero sucedió que al poner en libertad á los detenidos, un grupo de estos se resistió el cambio de residencia y lo resistió con armas; y entonces el gobernador de Samar dispuso que un jefe de la Guardia civil, con alguna fuerza, fuese sobre los revoltosos.

Mientras tanto, en la noche del 21 al 22 de Marzo fueron sorprendidos por los indios el correo y el recaudador de contribuciones de Bonga; quemaron la correspondencia, excepto un paquete de bulas, y luego, correo y recaudador fueron puestos en libertad, diciendo los indios que á quien querian matar era al gobernador de Gándara y al gobernador. Llevaban los indios de este grupo armas blancas y garrotes.

El gobernador de Samar, así las cosas; tomó sus precauciones, y coincidiendo con esto, llegó de Cebu una compañía de la Guardia civil, y con esta compañía y otras pequeña fuerza, el brigadier Bruzon. También el anterior gobernador, coronel Chacon, con 117 individuos de tropa, se preparó á las operaciones que fuesen necesarias.

En la mañana del 2 de Abril, el brigadier Bruzon, una vez en Bonga, atacó á 1.500 hombres que les esperaban, arrollándolos con facilidad y causándoles algunos muertos, entre ellos uno que ya se llamaba general, 23 heridos y 75 prisioneros. Subdivida la fuerza de la Guardia civil, continuó registrando aquel día y los siguientes los bosques de los inmediatos pueblos, hasta dar por terminada y disuelta la algarada.

A la fecha de las últimas noticias todo había terminado, volviendo autoridades y tropas á sus sitios ordinarios, y los presos de más importancia, Isidro Reyes y Carlos Rosalde, á disposición del gobernador general. Los prisioneros han sido puestos en libertad, y todo hace creer que los dispersos se presenten pronto.

Sin embargo, el suceso, aunque promovido, al parecer, por ignorancia y fanatismo religioso, podría tener otro sentido y otro carácter.

Gacetillas.

Leemos con asombro en el número de ayer del respetable decano.
«Por la autoridad competente, se ha procedido al levantamiento del esqueleto del cadáver de un hombre encontrado en el monte Aralar.»
¿Está seguro el que lo levantó que el esqueleto no era de mujer, más aún, que el esqueleto era de cadáver? Sentiría que se hubieran equivocado en cualquiera de estos dos extremos.
¿Tendría que ver que el esqueleto fuese de un vivo!

Se encuentra gravemente enfermo el conocido profesor de música y Director de la escuela municipal de dicho arte, D. Mauricio García, cuya mejoría y restablecimiento deseamos vivamente.

Han terminado los exámenes de los niños y niñas que acuden á las escuelas del municipio, quedando la junta local de instrucción, según nuestras noticias, satisfecha del aprovechamiento que ha observado en los alumnos de las diferentes clases de las escuelas públicas.

Ayer hizo un año que pasó á mejor vida, después de una penosa enfermedad, la señora doña Polonia Vergara y Martín de Munáin, esposa de nuestro muy estimado amigo particular D. Pascual Dihinx, ingeniero de montes en esta provincia.

Y mañana, según anunciamos en otro lugar se celebrará en la parroquia de San Juan Bautista la función de aniversario por el alma de la finada.

Unimos nuestras súplicas á la del Sr. Dihinx y familia, rogando á nuestros amigos encomiendan á Dios el alma de la señora doña Polonia Vergara (Q. E. P. D.)

No es el eminente artista Sarasate el único navarro ilustre que se propone pasar entre nosotros las próximas fiestas de San Fermín. También vendrá á participar del regocijo de los pamploneses el esclarecido hijo de Puente la Reina é insigne maestro D. Emilio Arrieta y el distinguidísimo pianista también navarro D. Dámaso Zabalza.

Así lo dice este mismo señor en carta que ha dirigido á nuestro particular amigo D. Andrés Pastor, presidente de la sociedad de Conciertos *Santa Cecilia*.

Siguen en el desempeño de su cometido los encargados de cazar con lazo los perros que vagan por la vía pública sin el vocal correspondiente. De los canes depositados en los días anteriores, dos fueron rescatados ayer por sus dueños mediante el pago de la consabida multa de cinco pesetas.

Se ha mandado tasar el daño causado por unas caballerías en heredades de propiedad particular.

Continúa en esta zona el temporal frío, más propio de la entrada del invierno que de la del verano.

Por los agentes municipales ha sido denunciado un asistente que montado en un caballo recorría al galope la calle de Navarria.

Hemos recibido los dos primeros cuadernos de la lujosa edición de la obra titulada *Méjico á través de los siglos*, que ha empezado á publicar en Barcelona, la casa editorial Espasa y Compañía.

Dicha obra es una historia general y completa del desenvolvimiento de Méjico en todos los aspectos, por varios reputados historiadores y literatos. Semanalmente se publica un cuaderno de cuatro entregas, cada una de las cuales contiene 16 columnas de texto y cuesta un real solamente. á ellas acompañan muy buenos grabados, y notables oleografías y á cada 25 cuadernos que formarán un tomo, acompañará también, como regalo, un magnífico cuadro.

Toda la obra constará de cinco ó seis tomos y á ella se suscribe en el centro de suscripciones que han establecido en Pamplona los señores Razquin y Vidal, Plaza del Castillo 35, y San Nicolás 2.

Que es altamente higiénico el uso del agua de Colonia para mezclarla al agua de las lociones diarias, para friccionarse la piel, para aromatizar el pañuelo, y para los distintos usos que de tan conocido perfume se hace constantemente, es indudable; pero el empleo de buenas Aguas de Colonia solamente se lo podían permitir, hasta ahora, ciertas encopetadas personas: porque el uso de Aguas de Colonia corsis, anti-gléaticas y perjudiciales, exclusivamente estaba reservado á gentes de escaso ó extragado gusto ó de poco dinero. *El Agua de Colonia de Orive* por sus magníficas cualidades de el gante, higiénica, aromática y sin rival económica, ha resuelto el problema, poniéndose al alcance de todas las fortunas. De hoy en adelante todo el mundo puede usar por poco dinero una superior Agua de Colonia. La inimitable *Agua de Colonia de Orive* se vende á 3,6 y 12 reales frasco, donde se venden el Licor del Polo ó en todas las farmacias ó perfumerías bien surtidas. Exigir la marca de Fábrica y la inscripción de *Farmacia de Orive, Bilbao*, en el vidrio, capsula y etiqueta para evitar la falsificación. En Pamplona, farmacia de los señores Aldain y Colmázaras.

Cultos religiosos.

Miércoles: San Bernabé, Apóstol.
En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media.
En Santo Domingo: continúa el ejercicio en honor al Sacratísimo Corazon de Jesús.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'44 pesetas	13'72 "
Trigo vendido 16 dobles decálitros equivalentes á 7 robos y 1 almudes.		

Anuncios preferentes

Anuncio.

En la villa de Cadreita, propiedad del excelentísimo señor marqués de Alcañices, se hallan vacantes cuatro plazas de guardas jurados, dotados con siete reales vellón diarios, casa y lina, que serán provistas por el suscribiente dentro de 1 mes actual.—Los que deseen obtenerlas, acreditarán debidamente ser de buena conducta y de 25 á 40 años de edad; saber leer y escribir y tener algunos conocimientos prácticos de agricultura; advirtiéndose, que los que no reúnan esos requisitos, no podrán ser agraciados con ninguna de dichas plazas. Cadreita 8 de Junio de 1884.—El administrador, *Mariano Martínez y Francés*.

PLANO

de Pamplona formado por el oficial de Topografía D. Dionisio Casañal y Zapatero.

Se vende en la imprenta y librería de D. Regino Bescansa, calle de Mercaderes número 25, á cinco pesetas ejemplar.

ANTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. E. Izquierdo, Madrid Pontejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

LOMBRICES.

Se espulsan rápidamente, con los acreditados polvos vermífugos purgantes de D. Ramon Iturria.

Est. medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toman los niños sin la menor repugnancia. Hay preparados para todas edades.

EXPOSICION DE ROPAS HECHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA

DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS. Zaragoza, Independencia, 26.

CASAS:

En Pamplona, Héroes de Estella, 12.
En Tudela, Carrera, 8.
En Logroño, Abades, 4.

En todas las Sucursales ha llegado un surtido completo y moderno de Trajes lanillas de 6, 7, 10, 12 14 y 18 duros. 14. Tricot y Vicuña de 12, 14, 16 y 20 id. Gabanes-sacos de 6 á 20 duros. Chaquets de 8 á 14 id. Levitas de 10 á 24 id. Fraks de 15 á 30 id.

También ha llegado nuevo muestrario para las prendas encargadas á medida.

En TUDELA habrá liquidación de todas las prendas de años anteriores en seccion separada.

PRECIOS FIJADOS.

NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador y se necesita un aprendiz y un oficial que sepa construir toda clase de prendas.

PERSIANAS

de toda clase y dimensiones.

Procedentes de las mejores fabricas alemanas, ofrecemos persianas de junquillo y de tablilla riveteada á 14 reales el metro cuadrado inclusa colocación y accesorios.

Las persianas de junquillo son exactamente iguales á las que vamos á colocar por cuenta del Excmo. Ayuntamiento en la plaza del mercado y en el matadero; y las de tablilla también iguales á las que hemos colocado en el palacio de la Excmo. Diputación.

No confundirse

Calle Mayor núm. 56.—Antonio Astrue.

Interesante

A los bañistas que se dirigen por Francia á las aguas minero-medicinales de Panticosa.

La Sociedad *Concordia*, establece servicio diario de carruajes omnibus, desde el 20 de Junio al 20 de Septiembre, por Laruas donde termina el ferro-carril en combinacion con la empresa de Bailon y Salanave de Gabás, hasta Bruset, con carruajes y en mulos desde allí bien enjanzados y seguros, hasta Sellant, donde se embarcarán en coches de la Sociedad, para conducirlos enteramente breves á aquellos baños.

Los que deseen más antecedentes ó compromiso formal, para que tengan seguridad de asientos, en el día que fijan su salida, pueden dirigirse al representante de esta provincia D. Pedro Guibert, Mayor 27, almacén, ó al pueblo de Panticosa á D. Antonio Puyo Faulot, D. Miguel Royo Marco, y en Sellant á D. Esteban Urieta y D. Felipe Arrudi; por último en los baños tendrá su representación un Delegado del Gerente, en la Fonda Central Española que dirige D.ª Sebastiana Perez antigua y acreditada fondista.

Los señores bañistas que opten por este viaje, encontrarán economía, brevedad y comodidad, por haberse estrechado las distancias de trayecto de mulos; y porque al inaugurar la Sociedad la *Concordia* este servicio se propone (por ser del país) los que la constituyen no omitir sacrificio que esté á su alcance para cumplir bien su propósito, con el objeto de seguir lo años siguientes.

Banco Hispano Colonial.

ANUNCIO.

Venciendo en 1.º de Julio próximo el cupon número 16 de los *Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba*, se procederá á su pago desde el expresado día de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura tabularia, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Ramba de Estudios, número 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los correspondientes de cada una de las Provincias, en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los Srs. Uthoff y C.ª

Los *Billetes* que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse a-simismo, al cobro de las 500 P.etas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilita en los puntos designados.

Los tenedores de los Cupones y de los *Billetes* amortizados dos que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los Comisionados de la misma desde 10 al 20 de este mes.

En Madrid y Barcelona en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago si-mpre sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Julio y transcurrido este plazo, se admitirán los Cupones y *Billetes* amortizados los lunes y martes de cada semana, á las horas expresadas.

Barcelona 3 de Junio de 1884.—El Secretario General.—*Artistas de Artillano*.

En Pamplona en las Oficinas del Crédito Navarro Est.eta 47.

BANCO HISPANO COLONIAL.

ANUNCIO.

Celebrando en este día, con asistencia del Notario D. G. Solar y Plá, el sorteo de amortización de 6.000 *Billetes Hipotecarios del Tesoro*

de la Isla de Cuba, según lo dispuesto en el artículo 7.º del Real decreto de 12 de Junio de 1880, han resultado favorecidas las bolas números 227—313—354—612—701—744—812—945.

En su consecuencia, quedan amortizados en el primer millar los números 227—313—354—612—701—744—812—945—y en el segundo millar los números 1.227—4.313—1.354—1.618—1.701—1.744—1.812—1.945 y así correlativamente en los restantes millares de los 750 de la emisión.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Julio próximo á percibir las 500 pesetas importe del valor nominal de cada uno de los *billetes*, amortizados, más el cupon que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas que se facilitarán en las Oficinas del Banco, en Barcelona; en Madrid en el Banco Hipotecario de España; en las Provincias en casa de los correspondientes ya designados en cada plaza; en París en el Banco de París y de los Países Bajos; y en Londres, en casa de los Sres. Uthoff y C.ª

Barcelona 3 de Junio de 1884.—El Secretario General.—*Artistas de Artillano*.

En Pamplona en las oficinas del Crédito Navarro.

Un buen negocio.

El que suscriba desea vender toda la herramienta concerniente á la carpintería que hasta hoy sigue desempeñando, pudiendo al mismo al mismo tiempo el que desee interesarse en la compra encargarse de los clientes que hasta la fecha le han favorecido con sus trabajos, siendo este único en el pueblo. Marcella 9 de Junio de 1884.—El interesado, Leonardo Echeverría.

Billetes hipotecarios de Cuba.

Se reciben cupones de 1.º de Julio y amortizados, bajo las condiciones siguientes:

Pago al contado, á la par, sin limitacion de tiempo.

Aplazamiento á 1.º de Julio, con bonificacion hasta el 10 de Junio.

Casiano Diaz.

18. ZAPATERIA 18.

APRENDIZ.

En casa de Guembe guaricionero, Paseo de Valencia núm. 6, se necesita uno que precisa mente ha de tener de 13 á 1 años de edad.

TELA METÁLICA GALVANIZADA

Para pajarerías, para bastidores de ventanas, para lumbreras, palanques, gallineros, coquejas, cerrar el paso á los perros, etc. Biscutas de 100 kilos hasta 1000. Balanzas de mostrador.

Cocinas económicas, hornillos para calentar planchas. Bombas de varios sistemas.

Pedro L. Guibert, calle Mayor, número 27.

El telegrafo.

Madrid 10 19,30 noche.
Pamplona 10 10,15 noche.

4 por 100 amortizable 74,25
4 por 100 perpétuo 61,75
Billetes hipotecarios de Cuba 91,10
Banco de España 278,50

Fernandez Lohoz pronunció un violento discurso contra Pidal.—Mañana hablará Moyano en el Congreso.—Se ha aprobado el acta de Lalin.

El Corresponsal.

Imprenta y Encuadernacion de E. ESPASA. Plaza del Castillo 11.



GANGETA POSITIVA
Comercio y Depósito

LA SEÑORA
DOÑA POLONIA VERGARA Y MARTINEZ
MUJER DE MUNIAIN
FALLECIÓ EL DIA 9 DE JUNIO DE 1883.

Su esposo D. Pascual Dihinx y Azcarate, hijos, hermanos politicos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á todos los que por un olvido involuntario, no hubiesen recibido esquila, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la función de Aniversario que, por el eterno descanso de su alma se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Juan Bautista, HOY Miércoles 11 del corriente á las once de la mañana.

Pamplona 11 de Junio de 1884.

El duelo se despide en la Iglesia.

SECCION DE ANUNCIOS

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO

DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapiteta

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, cartón y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro dublé; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras, en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como navajas de afeitar, tigras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento según la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitución núm. 1, (esquina á los Héroes de Estella)

ESOSORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentífricos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

TALLER DE ENCUADERNACION

DE

Dionisio Zamora

Calle de San Gregorio 54, segundo.

Se hace todo lo concerniente á este ramo así como encuaderaciones de lujo, sagren, tafete, cortes dorados, misales, santorales y otras varias. También se arman tarjeteros, petacas, portamonedas; y se encuadernan protocolos á domicilio; se hacen carpetas y cajas de cartón, finas y ordinarias para el comercio.

JARABE BALSAMICO ANTI-CATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Formula especial de

ORIVE

Premiado en varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y segura curación de todas las afecciones de la *Laringe, Bronquios y Pulmones* con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el día. El objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutrición, deficiente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre superiores resultados en los catarros recientes, mejor aun en los crónicos: en las toses pertinaces y antiguos; en la penosa expectoración que promueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta; y en una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no suelen dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la composición de este jarabe es la mejor garantía de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona farmacia de Colmenares y Buldain. Exijase en todas las botellas la marca de fábrica garantizada por el gobierno español por la ley de 29 de Noviembre de 1882.

PAMPLONA TORZALES

pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

MÁQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

16 MERCADERES 16 MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que explotan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

GANGA POSITIVA.

Comercio y Depósito

DE

PEDRO BARNÓ (El Catalan.)

9, BOLSERÍAS 9, PAMPLONA.

Habiendo llegado el tiempo en que se experimenta un calor sofocante, el dueño de dicho establecimiento recuerda á todos sus parroquianos y parroquianas que en esta su casa se venden los abanicos en depósito de la fábrica de D. Manuel Albiech de Valencia, tanto al por mayor como menor, á precios sin competencia por su baratura.

Se acaba de recibir gran surtido de corsés de la acreditada fábrica de Charri Hermanos, de Barcelona, y otros varios artículos de temporada, todos á precios súmamente arreglados.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIAS 9.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

DE

Seguros contra el granizo

PRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

NOTA

Desde su fundación ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Dirección General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.